

IMAGINONS LA NIÈVRE POUR AMÉLIORER NOS VIES !



DOSSIER DE PRESSE

MARS 2025

niÈVRE
le département

RENOUER LE DIALOGUE...



ÉDITO

Nous avons fait le choix, depuis que nous sommes élus, de donner la parole aux Nivernaises et Nivernais. Pourquoi ? Parce qu'ils sont les mieux placés pour nous dire ce qui est bien ou non pour améliorer leur vie. Parce qu'aujourd'hui on ne peut plus mettre en place des politiques publiques sans être certains qu'elles correspondent aux besoins des habitants.

Depuis 2022, nous avons rencontré 3 000 Nivernais, venus nous expliquer ce qu'ils attendaient de la Nièvre. 444 propositions ont été faites. Toutes ont été intégrées au projet que le Conseil départemental porte pour améliorer la vie dans la Nièvre. Des Nivernais engagés dans l'Observatoire des citoyens ont pu constater qu'une majorité d'actions sont mises en place, d'autres sont en cours. Et comme le monde va vite, il nous faut en permanence nous adapter.

Aujourd'hui, nous devons remettre sur le métier ce projet. Et nous devons le faire régulièrement en écoutant les Nivernais, encore et encore.

7 nouvelles réunions publiques sont organisées, à l'initiative du Conseil départemental, à Luzy, Varennes-Vauzelles, Donzy, Decize, Guérigny, Livry et Nevers avant l'été ; d'autres suivront.

Nous avons besoin de toutes les idées et de toutes les énergies. Seul, le Conseil départemental ne pourra pas régler tous les défis à relever.

Ces rencontres doivent aussi donner envie aux citoyens, aux associations, aux entreprises, etc. qui le souhaitent de se mobiliser, à tous les niveaux, pour recréer du service là où il n'y en a plus, pour soutenir les jeunes ou les moins jeunes, pour inventer de nouveaux emplois et imaginer une Nièvre qui améliore nos vies !



Fabien BAZIN
Président du Conseil
départemental de la Nièvre



Blandine DELAPORTE
Vice-président du Conseil départemental
en charge du dialogue direct
avec les habitants

SOMMAIRE

- Renouer le dialogue et cultiver la confiance • p3
- Des engagements... • p4
- ... et des actes • p5
- Imagine la Nièvre revient en 2025 • p6
- Prochaines réunions publiques • p7

... ET CULTIVER LA CONFIANCE

Lancée fin 2021 par le Conseil départemental, la démarche de démocratie participative **Imagine La Nièvre ! renoue le dialogue avec les citoyens** après une période critique entre crise sanitaire et abstention électorale.

C'est avec une volonté de **restaurer la confiance et de remettre les citoyens au cœur du débat en les rendant acteurs de leur territoire** que Fabien Bazin, président du Conseil départemental, a initié la démarche Imagine la Nièvre ! : « *Les politiques publiques ne peuvent plus se construire dans l'entre-soi d'un coin de table, sans écoute de la vision et des attentes des citoyens.* »

Pour introduire la démarche et l'asseoir sur du concret, le Conseil départemental fait réaliser une grande enquête sur l'état et la perception de la Nièvre par les habitants. **Ce sont plus d'une centaine de Nivernais de tous âges et horizons qui répondent et se livrent.**

Les témoignages sont sans équivoque : les citoyens ont un réel besoin de renouer le dialogue avec les élus, il faut réinstaurer la confiance. Des sujets brûlants tels que l'accès à la santé ou le devenir des jeunes sont abordés.

Pour que le Conseil départemental puisse agir et soutenir les citoyens, un travail en commun va être nécessaire : Imagine la Nièvre ! est officiellement lancée.

Extraits de
l'enquête Imagine
la Nièvre auprès
des habitants
(décembre 2021)

97 PERSONNES
ONT ÉTÉ INTERVIEWÉES
AFIN D'EXPRIMER
LEURS ATTENTES ET LEUR VISION
DE L'AVENIR DE LA NIÈVRE.



L'ÉCOUTE AU CŒUR DE LA DÉMARCHÉ

DIALOGUE DIRECT

Le contact direct avec les élus et les services du Département, qui est parfois considéré comme trop ténu voire rompu sur certains territoires, est **une priorité de la démarche.**

ÉCOUTE

Apporter des réponses : les Nivernais veulent être écoutés au-delà d'être entendus, simplement et humainement.

TRANSPARENCE

Se dire les choses simplement et honnêtement est un pilier d'Imagine la Nièvre !. Car même si cela ne va pas tout le temps bien, certains domaines particulièrement prioritaires comme la santé, la jeunesse, les fiertés nivernaises répondent aux questions posées par les Nivernais ; c'est **une question de devoir et d'engagement démocratique.**

ENGAGEMENT

Le travail mené dans le cadre des premières réunions publiques a permis de faire émerger **30 engagements forts pour répondre aux besoins des Nivernais.**

DES ENGAGEMENTS...

3 000

Nivernais

écoutés depuis le début
de la démarche



444

*propositions
émises en
2022*

30

engagements retenus

Le Conseil départemental organise au printemps 2022, **10 rencontres citoyennes** sur tout le département pour continuer d'écouter les Nivernais. Ces échanges ont permis de réunir au total plus de 3 000 personnes issues d'univers différents avec chacune des attentes et des besoins bien précis.

À l'issue de ces réunions publiques, pas moins de **444 propositions** ont été émises puis synthétisées en 30 engagements axés sur **4 enjeux majeurs** :

**PRENDRE SOIN DE TOUS
À TOUT ÂGE**

**METTRE LA JEUNESSE AU
CŒUR DU RENOUVEAU**

**RÉVEILLER LES FIERTÉS
NIVERNAISES**

**PILOTER LES CHANGEMENTS
CLIMATIQUES**



L'Observatoire des citoyens à Vitry-Laché | «Gestion forestière»

1^{re} enquête
Lancement saison 1

2021

2022

10 premières rencontres
Lancement magazine Imagine la Nièvre

Imagine la jeunesse
émanation de Imagine la Nièvre pour les jeunes

2022

... ET DES ACTES

L'OBSERVATOIRE DES CITOYENS



Réunion de l'Observatoire des citoyens - Tiers-lieu à Arleuf

Afin de garantir un suivi rigoureux de ces engagements, un Observatoire des citoyens est créé au printemps 2023. **Véritable gage de transparence et de responsabilité, l'Observatoire, composé de 70 Nivernais, suit à la loupe les trente engagements.**

Dans la continuité de la démarche et afin d'enrichir leurs travaux, les membres de l'Observatoire ont réalisé **8 visites de terrain sur l'année 2024** comme le circuit de Magny-Cours, l'Entreprise à but d'emploi de Clamecy sur la dynamique Territoire zéro chômeur de longue durée ou encore la forêt départementale de Vitry-Laché.

Le Conseil départemental travaille à la concrétisation des 30 engagements qui englobent les principales préoccupations des Nivernais grâce à une **alliance tripartite formée par les services du Département, les citoyens et les élus**. C'est le fameux « triangle magique » décrit par Fabien Bazin, président du Conseil départemental.

« Véritable échange, cet événement a mis en lumière le travail effectué par nos équipes. Des salariés restés jusqu'à présent discrets se sont exprimés spontanément. Nombre d'entre eux ont commenté cette visite où chacun a pu s'exprimer librement et a permis de lever des questions que se posent légitimement les habitants. » Fabrice DAVAL – Directeur de l'Entreprise à but d'emploi des Vaux d'Yonne



Réunion de l'Observatoire des citoyens - Entreprise à But d'Emploi de Clamecy



Réunion de l'Observatoire des citoyens - Vitry-Laché

« Cette rencontre avec l'Observatoire des citoyens, nous a permis de mieux saisir toute la diversité des approches vis-à-vis de la forêt. En tant que professionnel, cela nous montre combien le dialogue et la pédagogie sur notre métier sont indispensables pour éviter les incompréhensions. » Hervé POMPONNE – Responsable ONF

IMAGINE LA JEUNESSE



Imagine la jeunesse à Nevers

La jeunesse est un enjeu majeur pour la Nièvre. **Se former, trouver du travail à l'issue de ses études, avoir les moyens de rester, autant de sujets que le Conseil départemental adresse directement par les aides apportées aux jeunes** (permis de conduire, Bande des moins jeunes, aide au BAFA, etc.) ou par le soutien aux acteurs locaux qui œuvrent pour la jeunesse comme les centres sociaux et le tissu associatif.

Pour tenter de répondre au mieux aux attentes et besoins des Nivernais de 15 à 30 ans, Imagine la Nièvre ! s'est déclinée en 2022 en Imagine la jeunesse. Même format d'écoute et de dialogue direct destiné aux jeunes Nivernais.

Tous les ans depuis, **les jeunes sont nombreux et prennent la parole**. Et même si l'exercice est complexe pour certains, ils sont une centaine au rendez-vous à chaque rencontre.

Visites de terrain des membres
de l'Observatoire

2023

Création de l'Observatoire
des citoyens

2024

2025

2^{ème} enquête
Lancement saison 2

IMAGINE LA NIÈVRE REVIENT EN 2025



Réunion de l'Observatoire des citoyens - Centre départemental de santé

Après un travail colossal réalisé ces trois dernières années, les élus et les membres de l'Observatoire ont souhaité poursuivre les engagements imaginés et validés collectivement afin de repenser et réorganiser certains engagements, donnant ainsi plus de sens à la démarche.

En effet, le monde va vite et il est utile de remettre sur le métier le projet de vie de la Nièvre. **Une nouvelle enquête auprès d'une cinquantaine de Nivernais est réalisée.**

Toujours plus riche et touchante de témoignages relatant le vécu et le ressenti des citoyens, cette nouvelle consultation permettra de **préciser les nouveaux enjeux et marque le point de départ d'une nouvelle étape d'Imagine la Nièvre !**

Dans la poursuite de cette démarche de démocratie participative, le Conseil départemental invite tous les citoyens à venir s'exprimer lors des **7 réunions publiques organisées dans l'ensemble du département** : Luzy, Varennes-Vauzelles, Donzy, Decize, Guéigny, Livry et Nevers.

Alexandre COLAS - Céramiste - Dornecy

La Nièvre de demain ? Moi, je suis heureux de vivre dans un monde rural. Je suis heureux d'avoir des forêts, d'avoir des campagnes autour de moi dans mes activités sportives. Pour moi, les atouts de la Nièvre, c'est qu'au final, on n'est pas loin des grands centres urbains. Franchement, on est à 1 h 40 d'Orly et on a l'impression d'être dans le Larzac. C'est-à-dire que c'est fantastique tout ça, mais il vous faut du boulot pour vivre et pour manger et il vous faut un accès aux soins et un accès à l'école pour vos gamins et quelques associations sportives et autres qui tiennent. Donc, pour avoir tout ça, il vous faut du monde et que le monde reste.

Alice GUYOT - Entrepreneuse - Nevers

La Nièvre, comment je l'imagine ? Moi, je l'imagine jeune et dynamique. Quand on est entrepreneur, on cherche un département où on peut s'installer pour pas forcément très cher. Aujourd'hui, les bâtiments coûtent moins cher que dans les grandes villes. Il y a du bâtiment qui est disponible, je pense, pour faire revenir des entreprises. On a une grosse partie de la Nièvre qui est en Zone de Revitalisation Rurale (ZRR). Ça permet, par exemple, d'avoir des exonérations, des choses comme ça quand on s'installe, quand on recrute des gens. Donc c'est un vrai atout pour faire venir des entreprises. Je ne sais pas pourquoi on n'arrive pas à faire revenir les gens. Nous, on l'a fait, on a fait le choix de venir s'installer après nos études et on est plusieurs de la trentaine à avoir fait le choix de revenir.

Marie CAROLA - Gestionnaire de transport - Nevers

On ne peut pas être un territoire où on a tout. Il faut qu'on accepte qu'on ne peut pas tout avoir sur le territoire. On ne peut pas avoir des CHU, on ne peut pas avoir Sciences-Po. Il faut l'accepter. Par contre, on ne peut pas accepter d'être un territoire où on n'a pas quelques écoles secondaires, où on n'a pas de médecins de proximité, où on n'a pas d'écoles dans une grande partie des territoires. Il faut qu'on donne une perspective. Et la perspective, elle ne viendra que par les jeunes. Si nos jeunes, on les envoie étudier ailleurs, ils découvriront autre chose. Et si on ne leur donne pas envie de revenir avec des vraies perspectives de travail, de vie sociale, de vie sportive, ils ne reviendront pas.

Antoine CHARRIÈRE - Étudiant en sciences politiques - Saint-Sulpice

Déjà, des projets comme Imagine la Nièvre, je trouve ça bien d'écouter ce que les gens ont à proposer, à dire. C'est là où on peut trouver des gens qui innovent, qui ont des idées de projets. Et ensuite, non seulement écouter ces personnes-là, mais aussi leur donner les moyens. Peut-être que la Nièvre s'est un peu engluée dans ce préjugé du petit territoire un peu paumé. Alors qu'en fait, si on était plus... Je dis «on», mais parce qu'on est tous concernés. Si on était un peu plus ambitieux, si on pouvait changer notre regard sur cette région-là, peut-être qu'on pourrait en faire quelque chose de beaucoup plus grand, de beaucoup plus influent. Et ça, ça passe par les innovations et par les talents qu'il y a dans la région et qu'il faut juste écouter et aider dans la mise en place de projets.

PROCHAINES RÉUNIONS PUBLIQUES :

Les dates à ne pas manquer en 2025 !

Mardi 18 mars à Luzzy - 18h30

Salle des fêtes
13, rue des Remparts, 58170 Luzzy

Mardi 25 mars à Varennes-Vauzelles - 18h30

Salle Gérard Philippe
Chemin des Meuniers, 58640 Varennes-Vauzelles

Jeudi 17 avril à Donzy - 18h30

Salle des fêtes
10, boulevard d'Osmond, 58220 Donzy

Jeudi 15 mai à Decize - 18h30

Salle des fêtes
6, boulevard du Dr Galvaing, 58300 Decize

Mercredi 21 mai à Guérigny - 18h30

Espace Lafayette - Forges Royales
1, impasse Les Câbles, 58130 Guérigny

Mardi 27 mai à Livry - 18h30

Cour de l'école
Le Bourg, 58240 Livry

Jeudi 5 juin à Nevers - 18h30

Café Charbon
10, rue Mademoiselle Bourgeois, 58000 Nevers

7 réunions publiques
partout dans le département
de mars à juin 2025

IMAGINE LA NIÈVRE !

- MARDI 18 MARS À LUZYZY - 18H30**
Salle des fêtes
13 Rue des Remparts, 58170 Luzzy
- MARDI 25 MARS VAUZELLES - 18H30**
Salle Gérard Philippe
Chem. des Meuniers, 58640 Varennes-Vauzelles
- JEUDI 17 AVRIL À DONZY - 18H30**
Salle des fêtes
10 Bd d'Osmond, 58220 Donzy
- JEUDI 15 MAI À DECIZE - 18H30**
Salle des fêtes
6 Bd du Dr Galvaing, 58300 Decize
- MERCREDI 21 MAI À GUÉRIGNY - 18H30**
Espace Lafayette
Forges Royales - 1 Imp. Les Câbles, 58130 Guérigny
- MARDI 27 MAI À LIVRY - 18H30**
Cour de l'école
Le Bourg, 58240 Livry
- JEUDI 5 JUIN À NEVERS - 18H30**
Café Charbon
10 Rue Mademoiselle Bourgeois, 58000 Nevers

La Fête de la Nièvre de 11H à 22H
SAMEDI 14 JUIN À L'ÉTANG DE BAYE

Imaginons la Nièvre pour améliorer nos vies !

Une initiative portée par le Conseil départemental de la Nièvre

NIÈVRE
www.nievre.fr

Contact : imaginelanievre@nievre.fr
Tél. : 03 86 60 58 47



Fête de la Nièvre 2023 - étang de Baye

LA FÊTE DE LA NIÈVRE

Samedi 14 juin à l'étang de Baye

Le bilan est restitué chaque année à l'occasion de La Fête de la Nièvre, événement instauré par le Conseil départemental sur le site de l'étang de Baye, devenu épice de la citoyenneté festive.

Cet événement populaire et familial rassemble depuis 3 ans les Nivernais et Nivernaises pour partager un moment convivial entre débats, concerts, dégustations et spectacles.



François et Catherine - Observateurs

Contact presse :

Anne ALGRET-GEORGES | Collaboratrice de Cabinet
anne.algretgeorges@nievre.fr | 06 75 39 02 64



Hôtel du Département
58039 NEVERS CEDEX